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РЕГУЛЯРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
РЕЗУЛЬТАТЫ 
 

10 декабря 2015 года: 
 

«Ермак» - «Торпедо» - 2:0 (1:0, 0:0, 1:0). Голы: Юшков, Милюков. 
 
«Сокол» - «Сарыарка» - 5:6 (1:2, 1:1, 3:3). Голы: Барбашев-3, Карамнов, Лялька 
– Благой-2, Федосеев, Юксеев, Махановский, Исаев. 
 
ХК «Саров» - «Ижсталь» - 3:2 (0:1, 2:1, 1:0). Голы: Коньков, Жуков, Руденков – 
Королев, Иванов. 
 
«Ариада» - «Торос» - 1:3 (0:2, 1:0, 0:1). Голы: Марыгин – Кислый, Шастин, 
Гареев. 
 
«Кристалл» - ХК «Рязань» - 1:5 (0:1, 0:1, 1:3). Голы: Грибанов – Лебедев, 
Рыжков, Филатов, Петраков, Манухов. 
 
«Дизель» - «Химик» - 0:1 ПБ (0:0, 0:0, 0:0, 0:0, 0:1). Гол: Толузаков. 
 
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ 
 

11 декабря 2015 года: 
 
15.00. «Челмет» - ТХК. 
16.30. «Южный Урал» - «СКА-Нева». 
17.00. «Рубин» - «Динамо». 
 
ЛИДЕРЫ 
 
Бомбардиры:  
Павел Копытин («Буран») – 25 (14+11) очков. 
 
Снайперы:  
Павел Копытин («Буран») – 14 голов. 
 
Ассистенты:  
Максим Слыш («Кристалл») – 15 очков. 
 
Бомбардиры-защитники:  
Иван Груздев («Буран») – 19 (4+15) очков. 
 
Снайперы-защитники:  
Динар Хамидуллин («Нефтяник») – 7 голов. 
 
Вратари (% отраженных бросков):  
Игорь Шестеркин («СКА-Нева») – 95,4. 
 
Вратари (коэффициент надежности):  
Игорь Шестеркин («СКА-Нева») – 1,15. 
 
Вратари (сухие игры):  
Денис Франскевич («Ермак») – 5. 



 
Плюс-минус:  
Валентин Милюков («Ермак») – «+ 18». 
 
Победные голы:  
Руслан Карлин («Молот-Прикамье») – 4. 
 
Штрафное время:  
Денис Иванов («Ижсталь») – 63 минуты. 
 
 
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
 
 

Место Команда Матчи Очки 

1. ТХК 28 64 

2. «Торос»  32 60 
3. «Молот-Прикамье» 29 57 

4. ХК «Рязань»  31 57 

5. «Ижсталь»  32 57 
6. «Нефтяник» 29 55 

7. «Ермак»  30 54 
8. «СКА-Нева»  28 52 

9. «Буран» 29 51 

10. ХК «Саров»  29 50 
11. «Динамо»  29 49 

12. «Торпедо»  30 48 
13. «Сарыарка» 30 48 

14. «Челмет»  30 48 

15. «Зауралье» 29 47 
16. «Спутник»  29 41 

17. «Южный Урал»  30 40 
18. «Сокол»  30 38 

19. «Рубин» 29 37 

20. «Звезда»  29 36 
21. «Химик»  31 34 

22. «Барс» 29 32 
23. «Ариада» 29 31 

24. «Дизель» 30 29 

25. «Кристалл» 30 23 
26. «Звезда-ВДВ»  25 11 

 
 
 
 



НОВОСТИ 
ТРАНСФЕРЫ ДНЯ 
 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
Пресс-служба ВХЛ продолжает следить за изменениями в составах клубов лиги. 
 
Так, состав ХК «Саров» пополнили защитник Николай Лукьянчиков и 
нападающий Максим Носков. Оба игрока с опытом игры в КХЛ. Лукьянчиков - 
воспитанник школы московского «Динамо», в его послужном списке значатся 
«Авангард» и «Нефтехимик». В текущем чемпионате ВХЛ игрок обороны провел 
22 матча за тагильский «Спутник», отдал 4 результативные передачи и набрал 8 
минут штрафа, при этом показатель полезности игрока составил «плюс 3». 
Носков – воспитанник пермской хоккейной школы. За свою карьеру защищал 
цвета «ЦСКА» и «Автомобилиста». В регулярном чемпионате-2015/16 в составе 
«Спутника» провел 11 матчей, в которых заработал 4 (0+4) очка.  
 
В то же время, ХК «Саров» расстался с нападающим Алексеем Шаминым. В 
текущем чемпионате форвард провел 17 матчей, в которых отдал три голевые 
передачи. Показатель полезности игрока при этом составил «плюс 1».  
 
По соглашению сторон расторгнут контракт «Кристалла» с нападающим Сергеем 
Симоновым. Он провел за саратовцев 11 матчей, в которых набрал 9 (3+6) 
баллов за результативность, при показатели полезности «плюс 1».  
 
В то же время, контракт с «Кристаллом» подписал защитник Тихон Шалберов. 
Воспитанник школы «Мотор» из Заволжья провел в ВХЛ уже 4 сезона, выступая за 
«ВМФ-Карелию», «Казцинк-Торпедо», «Сарыарку», ХК «Рязань» и ХК «Саров».  
 
В расположение «Ермака» прибыли два игрока новосибирской «Сибири»: уже 
известный ангарским болельщикам нападающий Алексей Яковлев и 19-летний 
защитник Владислав Наумов, который тоже ранее сыграл за команду один матч 
на выезде. 
 
 
БРАГИН ВЫЗВАЛ ДЛЯ ПОДГОТОВКИ К МЧМ-2016 СЕМЬ ИГРОКОВ ВХЛ 
 
 
Источник: пресс-служба ФХР. 
 
Главный тренер молодежной сборной России Валерий Брагин определился с 
составом для подготовки к Чемпионату мира-2016, который состоится с 26 
декабря по 5 января в Хельсинки.  
 
На базе УТЦ «Новогорск» в учебно-тренировочном сборе примут участие 29 
хоккеистов (3 вратаря, 10 защитников и 16 нападающих), из них 7 представляют 
ВХЛ или провели в нынешнем сезоне лиги хотя бы один матч.  
 
Напомним, что ранее «СКА-Нева» уже объявила о вызове трех своих игроков – 
защитника Егора Рыкова (8 матчей в ВХЛ в сезоне 2015/16, 1 результативная 
передача, «плюс 1», 4 минуты штрафа), форвардов Архипа Неколенко (5 игр, 1 
передача, «плюс 2») и Александра Дергачева (2 игры).  



 
Вот остальные: вратарь Максим Третьяк («Звезда», 10 игр, процент отраженных 
бросков - 89,0%, коэффициент надежности - 2,75), защитник Никита Жульдиков 
(«Челмет», 5 игр, 1 гол, «минус 1»), форварды Андрей Светлаков («Звезда», 5 
игр, 2 (1+1) очка, «минус 1», 8 минут штрафа) и Андрей Кузьменко («Звезда», 13 
игр, 6 (2+4) очков, «минус 2», 2 минуты штрафа).  
 
Отметим, что из состава, выбранного Валерием Брагиным на МЧМ-2016, опыт 
выступления в ВХЛ имеет больше игроков. 
 
 
АЛЕКСАНДР СМЕТАНИН: ПОБЕДНАЯ ШАЙБА ПРИНЕСЛА ПРИЯТНЫЕ 
ОЩУЩЕНИЯ 
 
 
Источник: пресс-служба «Южного Урала». 
 
В Орске местный «Южный Урал» оказался сильнее балашихинского «Динамо» - 
2:1. Автором победной шайбы уральцев стал форвард Александр Сметанин.  
 
- Как сказал тренер, для нас уже начался плей-офф, на каждую игру мы выходим 
только за победой, не имеем права проигрывать, - говорит Сметанин. - 
Настраиваемся на каждый матч. В игре с «Динамо» я забил первую шайбу за 
«Южный Урал». Поборолся на пятаке, от синей линии щелкнул Алексей Ложкин, 
и шайба удачно попала мне в клюшку. Ощущения очень приятные, принес пользу 
команде, получилась победная шайба. 
 
 
РУСЛАН СУЛЕЙМАНОВ: ХОЧУ ВЫИГРАТЬ ДЛЯ ОРСКА «БРАТИНУ» 
 
 
Источник: «Урал56.ру». 
 
Главный тренер «Южного Урала» Руслан Сулейманов побывал на радио 
«Шансон в Орске» в программе «Картина маслом», где ответил на вопросы 
ведущего.  
 
- Как вы оцениваете уровень российского хоккея, мастерство игроков, 
систему хоккея в целом?  
- Наш хоккей сегодня не на передовых позициях, для него много делается, но все 
же мы отстаем от Северной Америки. Сейчас много разговоров идет, что нет 
системы хоккейного образования. Дворовый хоккей практически исчез. В 
настоящее время большой акцент делают на борьбу, мастеровитых игроков стало 
меньше. Очень много проблем еще идет с детского хоккея. Главная проблема - 
игра на результат.  
 
- Как происходит формирование команды на следующий сезон?  
- В Орске система немного сложная в том, что в этом сезоне осталось только 
восемь игроков из прошлогоднего состава. Сыгранность - это определяющий 
фактор.  
 
 
 



- Почему игроки уходят из команды?  
- Кого-то не устраивает зарплата, кого-то не устраивает клуб, кто-то не устраивает 
клуб.  
  
- Как проходит поиск игроков?  
- Этим занимается менеджер, отвечающий за селекцию. Тренер обсуждает с ним 
вопрос по наиболее проблемным позициям, и потом принимают решение.  
 
- Как вы оценили ситуацию в начале своей работы в «Южном Урале»?  
- Проблемы были, да и сейчас они есть, только другого рода. Удручало то, что 
команда слабо играла в обороне, наносила мало бросков по воротам соперника.  
 
- Как вас встретила команда?  
- Думаю, что хорошо. На сегодняшний день мы занимаем не то место, которое 
должны, поэтому ситуацию нужно исправлять. 
 
- Что вы поменяли в игре команды?  
- Стали играть в более агрессивный хоккей. Больше времени команда проводит в 
атаке.  
 
- Какой настрой и атмосфера внутри клуба?  
- В клубе уверены, что мы исправим ситуацию.  
 
- Что думаете по поводу прошедших игр?  
- Есть объективные причины, которые не позволяют нам подняться выше в 
турнирной таблице. В частности – это травмы. Но мы будем бороться. 
Намечается появление на льду Олега Марзоева и Сергея Кочеткова. Очень 
надеюсь на ребят, что мы исправим ситуацию.  
 
- Есть какие-то планы по приглашению игроков из других команд, либо 
игроков фарм-клуба?  
- Хороших игроков сейчас никто не отпустит. А экспериментировать, приглашая 
игроков из фарма, нам не позволяет турнирное положение.  
 
- В этой домашней серии у орчан очень сильные соперники. Как планируете 
действовать?  
- Будем играть только на победу.  
 
- Какие факторы влияют на результат?  
- Это и предсезонная подготовка, и травмы, и восстановительный период после 
игр, поскольку очень плотный график.  
 
- Каковы планы главного тренера на следующий сезон?  
- Разговор об этом с руководством был. Но я не хочу заглядывать далеко вперед. 
Надо нынешний сезон завершить успешно. Хотя, есть желание работать в Орске. 
Есть желание завоевывать с Орском «Братину». Здесь замечательные 
болельщики и хорошие хоккейные традиции. 
 
 
 
 



БАРБАШЕВ БРОСИЛ ВЫЗОВ «САРЫАРКЕ», А БОЛЬШИНСТВО «САРОВА» 
ОСТАНОВИЛО СЕРИЮ «ИЖСТАЛИ» 
 
Источник: пресс-служба ВХЛ. 
 
В Сарове адаптируется к взрослому хоккею супер-тройка. В Красноярске 
хет-трик не стал аргументом для победы. В Волжске чемпион победил на 
классе. А в Пензе зрители с трудом дождались буллитов. Обо всем этом 
и многом другом – в традиционном обзоре игрового дня ВХЛ. 
 

«СУХАРЬ» ДНЯ 
«ЕРМАК» – «ТОРПЕДО» – 2:0 

 
Минувший выезд у команды Марата Аскарова не задался. В четырех матчах 
«Ермак» потерпел три поражения – от «Химика», «Бурана» и «Звезды». Эти 
неудачи, конечно же, не вытеснили ангарчан из зоны плей-офф, больно велик у 
них запас ранее набранных очков. И даже борьба за первую тройку «ермакам» 
все еще светит. Но только при одном условии: если данная череда конфузов не 
превратится в затяжную серию. 
 
Что касается «Торпедо», то усть-каменогорцы в минувшем поединке обыграли 
принципиальнейшего соперника по казахстанскому дерби – карагандинскую 
«Сарыарку». И хотя после того матча прошло уже несколько суток, настрой у 
торпедовцев до сих пор должен был быть отменным. «Ермак», кстати, тоже 
выходил на лед достаточно свежим – после пятидневной паузы. 
 
В итоге матч получился совершенно равным. Ни в одном из периодов какая-либо 
из команд не давала другой завладеть преимуществом, Денис Франскевич и 
Михаил Демидов получали одинаковую долю работы. И даже дисциплину 
соперники блюли почти свято, за всю игру набрав лишь три малых штрафа на 
двоих. В подобных условиях исход встречи могли решить буквально одна-две 
заброшенных шайбы. И конце концов так и вышло.  
 
Лучшую реализацию моментов в данном поединке показал «Ермак». Первый гол 
хозяева забили еще до окончания стартового отрезка, когда с передачи Сергея 
Чубыкина отличился Максим Юшков. Этот-то эпизод и стал определяющим. 
Перетянуть на себя одеяло торпедовцы впоследствии не сумели. А 
результативные действия Валентина Милюкова за секунду до сирены стали для 
ангарчан уже вишенкой на торте. 
 
Аскаров по окончании встречи был совсем короток: 
 
- Спасибо болельщикам за поддержку. Повели 1:0 и по ходу всего матча 
дотерпели, выстояли. Добыли три очка, которые нам очень нужны. 
 
А Мисхат Фахрутдинов посетовал на нехватку мощи: 
 
- При неплохой игре мы не смогли добыть очки, проиграли свой «пятак». И к 
сопернику не пробились. Мощные игроки «Ермака» не дали это сделать. У нас 
не хватило ни силенок, ни пробивной мощи. Сейчас на одной технике ничего не 
выиграешь.  
 
 



ХЕТ-ТРИК ДНЯ 
«СОКОЛ» – «САРЫАРКА» – 5:6 

 
Красноярские «соколы» сумели вовремя выйти из штопора. Перед матчем с 
«Бураном» их черная серия насчитывала уже шесть эпизодов. Продлись она еще 
чуть-чуть, и зона плей-офф стала бы для сибиряков практически недостижима. Но 
подопечные Игоря Чибирева собрались, и выдали отличную игру, в гостях 
разгромив воронежцев со счетом 4:0. Теперь на их пути стояла «Сарыарка». 
 
Карагандинцы с приходом на пост главного тренера Вадима Епанчинцева 
существенно улучшили и свои действия, и свои турнирные позиции. Перед 
встречей с «Соколом» «беркуты» числились 15-ми, но при этом держались 
достаточно уверенно. На данный момент «Сарыарка» имеет неплохие шансы на 
то, чтобы за оставшуюся часть чемпионата подняться даже в восьмерку 
сильнейших. 
 
И этим вечером команды выдали потрясающий матч! Уже к десятой минуте 
желто-черные при помощи Благого и Федосеева повели 2:0, но это были только 
цветочки. До перерыва вернувшийся в строй после травмы Барбашев отквитал 
одну шайбу, а едва начался средний период, как Карамнов в большинстве 
сравнял цифры на табло. Гости тоже сумели отличиться в численном 
преимуществе, но чуть позже: за три минуты до второй паузы это сделал Юксеев.  
 
Но самое веселье началось в заключительной двадцатиминутке. Зрители на 
трибунах не успевали считать голы, коих в третьем отрезке случилось целых 
шесть. Три раза «Сокол» догонял оппонента (дважды усилиями того же 
Барбашева), и три раза «Сарыарка» вновь вырывалась вперед. В итоге 
совершить четвертое спасение сибиряки уже попросту не успели, и уступили в 
этой супер-зрелищной игре в основное время. Бомбардирскими подвигами в этот 
вечер отличились Благой (2+0), Барбашев (3+1) и Карамнов (1+2). Хет-трик 
Барбашева стал первым в истории «Сокола»! 
 
Епанчинцев на пресс-конференции отметил, что претензии к своим хоккеистам у 
него есть: 
 
- Я думаю, игра для зрителей получилась очень интересной. Хорошо, что 
победили. Есть, конечно, претензии к некоторым игрокам, которые свой 
микроматч проиграли 0:3. Но главное – выиграли, взяли три очка. 
 
А Чибирев распекал защитников: 
 
- Резюме одно: так играть в обороне просто нельзя. У меня нет слов. Будем 
серьезно разбираться с тем, как сыграли защитники. Столько голов с пятака 
забили, с места, которое должно быть просто святым. Безобразие! 
Защитники должны выполнять свои функции, а не стоять. Поздравляю 
Барбашева с его достижением, с хет-триком. Ему было тяжело, все-таки он 
после травмы, долго не играл. 
 
 
 
 
 
 



СПЕЦБРИГАДА ДНЯ 
ХК «САРОВ» – «ИЖСТАЛЬ» – 3:2 

 
После ноябрьской череды поражений «Ижсталь» вновь набрала ход. До поединка 
с саровчанами «стальные» не знали неудач вот уже пять матчей подряд! Причем, 
одолеть в этой серии им удалось более чем серьезных противников – например, 
«Зауралье» или «Нефтяник». При этом ижевская команда выглядит достаточно 
сбалансированной. Она прилично забивает, сравнительно немного пропускает, и 
потому логично претендует на призовое место общего зачета. 
 
В свою очередь у ХК «Саров» дела обстоят чуть хуже. Но плотность нынешней 
турнирной таблицы, а также полная непредсказуемость текущего чемпионата 
дают «горожанам» шанс на большие свершения. Нужно только наладить действия 
в атаке, потому что сейчас саровский клуб – третий с конца в лиге по количеству 
заброшенных шайб. 
 
И возможно, «Ижсталь» смогла бы добиться достаточно уверенной победы, если 
бы не тройка Шураков – Ильин - Руденков. Эти ребята пару сезонов наводили 
шороху в МХЛ, а сейчас перебрались на ступеньку выше, во взрослый хоккей. И в 
этот вечер они затерроризировали оборону ижевчан.  
 
Впрочем, в первой половине игры заброшенные шайбы обходились без их 
участия. В первом периоде гости вышли два в одного, и Королев пробил Николая 
Молькова. Затем, уже во втором счет сравнял Коньков, но чуть погодя Иванов 
вновь вывел «стальных» в лидеры. А вот затем уже за дело взялось означенное 
выше звено. Оба раза эти ребята отличились в большинстве. Сперва Шураков и 
Руденков вывели на бросок Жукова, а позднее, незадолго до сирены, они уже 
втроем организовали победный гол. Саровчане выглядели лучше своих гостей и 
заслуженно победили. 
 
Ильназ Загитов предсказуемо остался недоволен своими игроками: 
 
- Сложно комментировать подобные встречи, особенно когда одна команда 
играет в полную силу, а вторая… Похоже после двух побед на выезде мои 
подопечные решили, что им все можно и расслабились. Ребята, на которых 
рассчитывал, те и подводят. Действительно, нужно давать играть молодежи. 
 
А Игорь Аверкин напомнил о том, что саровчане больше недели были вне игры: 
 
- Первый период получился сумбурным. Очевидно, сказался недельный перерыв: 
восемь дней мы были вне игры и слегка выпали из ритма. Ошибок наделали. 
Особенно первая пропущенная шайба. Команда мастеров не должна допускать 
подобных ляпов. Но потом собрались, и в итоге смогли взять три очка. 
 

ЗАКОНОМЕРНОСТЬ ДНЯ 
«АРИАДА» – «ТОРОС» – 1:3 

 
На первый взгляд фаворит в данном противостоянии был совершенно ясен. 
Стоило лишь взглянуть на сводный рейтинг, где «Ариада» с утра шла на 23 месте, 
а «Торос» – на 3-м. А если не полениться и посмотреть, как именно в эти дни 
команда Владислава Бульина справляется со своими трудностями, то может 
возникнуть желание посочувствовать волжским болельщикам. Главный хоккейный 
клуб Марий Эл уступил уже в семи встречах кряду. Больше того: в последних 11 



матчах «Ариада» выиграла лишь однажды – 10 ноября. Правда, что интересно, 
как раз у «Тороса». 
 
Но думалось, что подопечные Константина Полозова не повторят своих ошибок. 
Команда находится в приличном игровом тонусе, а недавнее «сухое» поражение 
от «Нефтяника» только должно было придать «ледяным» мотивации. 
 
Так и вышло. Едва перевалила за середину стартовая двадцатиминутка, а 
действующие обладатели «Братины» уже забросили в ворота хозяев две 
безответных шайбы. Друг за другом в течение менее чем пяти десятков секунд 
результативными действиями в равных составах отличились  Артем Кислый и 
Егор Шастин. Первому ассистировал Мингалеев, второму – Артамонов и 
Степаненко.  
 
Вскоре после этих знаменательных событий хозяева решились на замену 
голкипера, и место Михаила Михайлова в рамке занял Никита Бобряшов. В 
какой-то мере данная рокировка встряхнула волжан, и в разгар второго периода 
они сумели сократить разрыв. С передач Тихомирова и Рябева забил Марыгин. 
Но спасти этот матч «Ариада» все же не смогла. А за секунды до финальной 
сирены Данил Гареев поразил пустые ворота. 
 
На пресс-конференции Константин Полозов отметил, что матч для «Тороса» 
получился отнюдь не легким: 
 
- Начало игры не предвещало, что матч получится таким тяжелым. Хорошо 
начали, но затем сами себе сломали игру. Не могу сказать, что удаления были 
ненужными. Скорее, это соперник заставлял нас ошибаться. Но ребята 
проявили характер, выстояли.  
 
А его визави, недавно назначенный исполняющим обязанности главного тренера, 
рассказал, как «Ариада» готовилась к этому матчу: 
 
- Мы, конечно, готовились к этой игре. Знали, что «Торос» будет словно 
раненый медведь после Альметьевска. В связи с моим назначением, мы немного 
выбили себя из игрового режима. Провели маленькую мини-предсезонку, 
поменяли некоторые тактические приемы. И по игре мы увидели, что эти 
приемы работают, будем продолжать нарабатывать их. Страдает у команды 
реализация, но это дело поправимое, будем над этим работать. В целом я 
доволен игрой, доволен ребятами – их самоотдачей, их работоспособностью. 
 

ПРОВАЛЬНЫЙ ОТРЕЗОК ДНЯ 
«КРИСТАЛЛ» – ХК «РЯЗАНЬ» – 1:5 

 
Вот уже три с лишним недели рязанцы не могли забросить в ворота соперника 
более двух шайб. При этом они строго чередовали победы и поражения, и в двух 
случаях из трех для «виктории» им хватало одного-единственного гола. Согласно 
данному порядку, этим вечером в Саратове Вячеслав Уваев и его подопечных 
ждало поражение. А с другой стороны, как раз «Кристалл» казался для ХК 
«Рязань» очень подходящим помощником в том, чтобы сойти с 
импровизированной «зебры». 
 
Сами «кристальные» только-только два дня назад прервали пятиматчевую серию 
неудач. На своей площадке они смогли достаточно уверенно одолеть «Химик». Но 



рязанцы сейчас показывают хоккей высокого уровня, и не просто так занимают 
высокий позиции в текущей турнирной таблице. 
 
Решающим в данном матче стал третий период. Хотя и до него рязанцы в каждом 
из отрезков забросили по шайбе, по голу на свой счет записали Александр 
Лебедев и Максим Рыжков. Но 0:2 – это не приговор, и за одну отдельно взятую 
двадцатиминутку такое отставание вполне реально ликвидировать. Тем более что 
на 45 минуте Сергей Грибанов смог сократить разрыв. Однако дальше что-то для 
«кристальных» пошло не так. 
 
За несколько смен они вдруг совершили ошибок больше, чем за все предыдущее 
время. «Горожане» же этими ошибками с удовольствием воспользовались и 
отличились трижды. Один за другим забили Дмитрий Филатов, Иван Петраков и 
Никита Манухов. Логично, что после такого нокдауна саратовцы уже не 
оправились. 2 (1+1) очка в этой встрече набрал Филатов. 
 

БУЛЛИТЫ ДНЯ 
«ДИЗЕЛЬ» – «ХИМИК» – 0:1 ПБ 

 
Трудно назвать матчем дня поединок, в котором встречались команды, уже в 
декабре практически потерявшие возможность поучаствовать в плей-офф. Нет, и 
у «Дизеля», и у «Химика» еще остаются шансы на выход в весеннюю стадию 
чемпионата. Но шансы эти, как ни крути, только теоретические. А это значит, что 
мотивации у команд примерно поровну, и от их очной встречи ожидать можно 
было всего, что угодно. 
 
В прошлый раз Пенза и Воскресенск играли друг с другом чуть больше месяца 
назад, и тогда сильнее оказались воскресенцы. Особенно подопечным Сергей 
Кремлева удался третий период, в котором они и решили исход матча, полностью 
переиграв противника. Теперь у «Дизеля», выигравшего две своих встречи из 
последних трех, была возможность взять реванш. 
 
Игра развивалась по самому не любимому сценарию болельщиков. Нельзя 
сказать, что команды не создавали опасных моментов, но и высоких скоростей на 
площадке не наблюдалось, особенно в стартовом периоде. Во втором отрезке 
соперники были уже не так осторожны, и подарили друг другу несколько 
возможностей поиграть в неравных составах. Однако ни одно из удалений так и 
не было использовано по назначению. 
 
Ближе к середине заключительной двадцатиминутки зрители на трибунах поняли, 
что в основное время голов им в этот день не дождаться. Так и получилось. Еще 
по паре раз проверив спецбригады друг друга, «Дизель» и «Химик» перевели 
поединок в дополнительное время. А там недалеко оказалось и до серии 
буллитов. В которой надежнее был Денис Синягин. Победу «химикам» своим 
броском принес Филипп Толузаков. Пензенцы же проводят без голов уже второй 
домашний матч. 
 
Сергей Кремлев позже описал эту встречу максимально доходчиво: 
 
- Счет в основное время, на мой взгляд, отражает соотношение сил. При игре 
пять на пять моментов голевых было немного. Обе команды в обороне 
старались играть внимательно. В большинстве и мы пару моментов могли 



реализовать, и соперник мог. А что касается буллитов – может быть, 
повезло. А может, мастерства у нас побольше. 
 
Андрей Никишов высказался лаконичнее: 
 
- Полностью согласен с коллегой. Мастерство в таких моментах решает. 
Хотя на выездах мы по буллитам выигрывали. Ребята отдали много сил, а 
сейчас им не хватает свежести.  
  
 
МИСХАТ ФАХРУТДИНОВ: НЕ ХВАТИЛО НИ СИЛЕНОК, НИ ПРОБИВНОЙ МОЩИ 
 
 
Источник: пресс-служба «Ермака». 
 
В Ангарске местный «Ермак» оказался сильнее усть-каменогорского «Торпедо» - 
2:0. После матча наставники команд дали к нему свой комментарий.  
 
- При неплохой игре мы не смогли добыть очки, проиграли свой «пятак», - 
констатировал главный тренер «Торпедо» Мисхат Фахрутдинов. - Пропустили 
гол, недоработав на «пятачке». Во втором периоде наладили игру, надо было 
забивать. В третьем грамотно оборонялся соперник, что говорить… Тут сказалось 
наличие игроков, которые могут оборонять свой «пятак». Мы к сопернику не 
пробились. Мощные игроки «Ермака» не дали это сделать. У нас не хватило ни 
силенок, ни пробивной мощи. Сейчас на одной технике ничего не выиграешь. При 
игре «6 на 5» нужно иметь хладнокровие. Будем работать, делать перестановки, и 
движемся дальше.  
 
- Спасибо болельщикам за поддержку. По игре повели 1:0, и по ходу всего матча 
дотерпели, выстояли и добыли три очка, которые нам очень нужны, - сказал в 
свою очередь наставник «Ермака» Марат Аскаров. - Всем ребятам спасибо, 
готовимся к следующему матчу. 
  
 
ИГОРЬ ЧИБИРЕВ: ТАК ИГРАТЬ В ОБОРОНЕ ПРОСТО НЕЛЬЗЯ 
 
 
Источник: пресс-служба «Сокола». 
 
В Красноярске местный «Сокол» уступил карагандинской «Сарыарке» - 5:6. После 
матча наставники команд дали к нему свой комментарий.  
 
- Настраивались на игру очень серьезно, очки ведь нам нужны как воздух, - 
заметил исполняющий обязанности главного тренера «Сокола» Игорь Чибирев. - 
В начале матча ребята видно перегорели маленько, вышли не готовые. Потом 
вошли в игру, но резюме одно – так играть в обороне как на этот раз просто 
нельзя. У меня нет слов. Как сыграли защитники, по этому поводу будем серьезно 
разбираться. Так оставлять нельзя. Столько голов с пятака забили, с места, 
которое должно быть просто святым. Безобразие! Защитники должны выполнять 
свои функции, а не стоять как в этой встрече.  
 
 



- Несмотря на огорчение результатом, есть один позитивный и 
исторический момент. Форвард Сергей Барбашев сделал первый в истории 
команды хет-трик. Не кажется ли он вам неким темным ангелом против 
«Сарыарки», все-таки забил Караганде 5 шайб в двух матчах?  
- Сергея поздравляем с этим достижением, ему было тяжело, все-таки он после 
травмы долго не играл. Пропустил много матчей. Но если он так же будет играть 
дальше и не только против «Сарыарки», то мы будет только рады.  
 
- Здорово начали, забили два гола и, к сожалению, также быстро пропустили два, 
- сказал в свою очередь наставник «Сарыарки» Вадим Епанчинцев. - Все время 
были впереди. Я думаю, игра для зрителей получилась очень интересной, 
хорошо, что победили, взяли три очка. Есть, конечно, претензии к некоторым 
игрокам, которые свой микроматч проиграли – 0:3. Но главное выиграли, взяли 
три очка и едем дальше. 
 
ИЛЬНАЗ ЗАГИТОВ: МОИ ПОДОПЕЧНЫЕ РЕШИЛИ, ЧТО ИМ ВСЕ МОЖНО, И 
РАССЛАБИЛИСЬ 
 
Источник: пресс-служба ХК «Саров». 
 
В Сарове местный клуб оказался сильнее ижевской «Ижстали» - 3:2. После матча 
наставники команд дали к нему свой комментарий.  
 
- Сложно комментировать подобные встречи, особенно когда одна команда играет 
в полную силу, а вторая…Похоже, после двух побед на выезде мои подопечные 
решили, что им все можно и расслабились, - заметил главный тренер «Ижстали» 
Ильназ Загитов. - Ребята, на которых рассчитывал, те и подводят. 
Действительно, нужно давать играть молодежи. В этом матче соперник нас 
переиграл и по броскам, и по счету, хотя мы могли «зацепиться», нас подвели 
удаления. Что произошло, будем разбираться.  
 
- Первый период получился сумбурным, очевидно сказался недельный перерыв, 
восемь дней мы были «вне игры», и слегка выпали из ритма. Ошибок наделали, 
особенно с первым пропущенным голом… - сказал в свою очередь наставник ХК 
«Саров» Игорь Аверкин. - Команда мастеров не должна допускать подобных 
ляпов. Потом собрались, и по итогу смогли взять три очка, несмотря на то, что по 
ходу матча не раз приходилось отыгрываться. 
 
ВЛАДИСЛАВ БУЛЬИН: РЕБЯТА НЕМНОГО «УПАЛИ» ПОСЛЕ ДВУХ 
ПРОПУЩЕННЫХ ШАЙБ 
 
Источник: пресс-служба «Ариады». 
 
В Волжске местная «Ариада» уступила нефтекамскому «Торосу» - 1:3. После 
матча наставники команд дали к нему комментарий.  
 
- С самого начало матч не предвещал, что он получится таким тяжелым. Хорошо 
начали первый период, но во втором сами себе сломали игру, - заметил главный 
тренер «Тороса» Константин Полозов. - Не могу сказать, что делали ненужные 
удаления, скорее это соперник заставлял нас ошибаться. Но ребята проявили 
характер, выстояли. Третий период старались играть спокойнее, надежнее, у нас 
это получилось. Ребята молодцы, с победой.  
 



- Мы, конечно, готовились к этой игре, и знали, что «Торос» будет словно раненый 
медведь после Альметьевска. В связи с моим назначением, мы немного выбили 
себя из игрового режима, провели маленькую мини-предсезонку, поменяли 
некоторые тактические приемы, и по этой игре мы увидели, что эти приемы 
работают, будем продолжать нарабатывать их, - сказал в свою очередь 
исполняющий обязанности наставника «Ариады» Владислав Бульин. - Страдает 
у команды реализация, но это дело поправимое, будем над этим работать. В 
целом я доволен игрой, доволен ребятами, их самоотдачей, их 
работоспособностью. Они показали свои бойцовские качества. Будем работать 
дальше. Отдельное спасибо нашим болельщикам, что поддерживаете, верите в 
нас, сделаем все, чтобы радовать вас.  
 
- Не показалось вам, что в первом периоде команде не хватало эмоций.  
- Не то чтобы эмоций не хватало, но пропуская два быстрых гола… Немного 
ребята «упали» после этих двух шайб. А эмоции были все три периода. И лавка 
была живая и поддержка. Надеялся я, что вратарская линия у нас посолиднее… 
 
СЕРГЕЙ КРЕМЛЕВ: В РАВНЫХ СОСТАВАХ ГОЛЕВЫХ МОМЕНТОВ БЫЛО 
НЕМНОГО 
 
Источник: пресс-служба «Дизеля». 
 
В Пензе местный «Дизель» по буллитам уступил воскресенскому «Химику» - 0:1. 
После матча наставники команд дали к нему свой комментарий.  
 
- В целом равная игра, счет в основное время, на мой взгляд, отражает 
соотношение сил, - заметил главный тренер «Химика» Сергей Кремлев. - Вообще 
при игре пять на пять моментов голевых было немного, обе команды в обороне 
старались играть внимательно. В большинстве и мы пару моментов могли 
реализовать, и соперник мог. А что касается буллитов: может быть повезло, а 
может мастерства больше.  
 
- Все-таки, наверное, мастерство в буллитах решает все, хотя на выездах мы по 
броскам выиграли, - дополнил коллегу наставник «Дизеля» Андрей Никишов. - 
То звено из новых ребят, которые влились в состав, на выезде очень неплохо 
выглядело. Ребята отдали много сил, а сейчас им не хватает свежести. Команду 
могу поблагодарить за то, что старались не отходить от выполнения игрового 
задания.  
 
ПРЕСС-ЦЕНТР 
ЭДУАРД СЕДЬМОЙ И… СЕМИДЕСЯТЫЙ 
 
Источник: «Спортивные известия». 
 
Нападающий двух «сталеварных» клубов Эдуард Гиматов рассказал о 
том, как играл в КХЛ, объяснил, почему его гол до сих пор не засчитан 
лигой и поделился мнением о жизни в «Северстали» двух лидеров 
«Ижстали» Дениса Вихарева и Дмитрия Моисеева. Разговор состоялся «на 
дорожку» перед выездом команды Ильназа Загитова в Татарстан и на 
Волгу.  
 
 
 



Поездка для игрового ритма 
 
Один из лучших бомбардиров ижевских «сталеваров» вернулся в столицу 
Удмуртии из Череповца перед матчем с тюменским «Рубином» после почти 
двухмесячного пребывания в КХЛ. За это время Эдуард Гиматов сыграл за 
«Северсталь» в 14 матчах (в среднем - без малого 8 минут за игру, чуть больше 
11-и смен) и заработал три очка за результативность – забил один гол и отдал две 
точные передачи. Разговор с праворуким быстрым боевитым форвардом мы 
начали с его октябрьского отъезда на Вологодчину.  
 
- Признаться, не предполагал, что вы возвратитесь в ВХЛ столь рано, 
задолго до плей-офф.  
- Я тоже не думал, что так получится, - без всяких вздохов «просто» 
констатировал реалии нападающий и процитировал слова представителей 
тренерского штаба череповчан. - Меня пригласили в тренерскую и сообщили: 
«Едешь в «Ижсталь» за игровой практикой на четыре выездные игры ижевчан. 
Затем мы сразу вызовем тебя обратно».  
 
- Какие мысли в тот момент посетили?  
- Говорю же, что это для меня стало неожиданным. Хотя тренеры сказали, чтобы 
я отнесся их решению не как к ссылке, а с пониманием, что мне нужно вернуться в 
игровой ритм.  
 

Зарядка для своих и тяжелая прогулка для «чужих» 
 
В нынешнем регулярном чемпионате КХЛ Эдуард Гиматов впервые вышел на 
лед 11 октября в игре против нижегородского «Торпедо», а уже в следующем 
матче на выезде в Новосибирске был наказан большим и дисциплинарным 
штрафом.  
 
- Что же все-таки произошло в том эпизоде в середине второго периода?  
- Никакой «грязи» с моей стороны в том моменте не было, что подтвердило 
отсутствие серьезного наказания. Иначе бы за «удар в голову» меня 
дисквалифицировали на несколько игр. В том матче я играл плечом в плечо и 
скользящим попал в лицо хоккеисту «Сибири». Позже мне рассказали, что этот 
парень умеет все «красиво показать». Ему в театре можно выступать и многие 
игроки в лиге знают про его «прием».  
 
- Выходит, что вы не переусердствовали тогда в силовой борьбе?  
- Конечно, нет! Это же хоккей, где каждый игрок с первых минут должен 
обозначать самые серьезные намерения и готовность к ведению силовых 
единоборств. Тем самым ты заводишь, заряжаешь на борьбу свою команду и 
одновременно показываешь сопернику, что для него сегодня не будет легкой 
прогулки.  
 

Первая на память и шорох в атаке 
 
Интересно, что в «Ижстали» Гиматов играет под 7-м номером, а в 
«Северстали» - под тем, что в десять раз больше.  
 
- А как получилось, что ваш гол в ворота «Адмирала» пока официально 
лигой не зафиксирован?  



- Наш игрок щелкнул от синей линии, а я на «пятаке» удачно подставил клюшку 
под бросок. Гол записали на Дорофеева, но наш клуб уже отравил письмо в КХЛ, 
чтобы в протокол внесли изменения. Кстати, в «Северстали» меня сразу 
поздравили с дебютной шайбой и подарили ее мне на память.  
 
- Как бы вы оценили свою игру за «северных сталеваров»?  
- Когда игрового времени было больше, то больше и получалось, - сыграл 
словами Эдуард и усмехнулся. - А когда играешь по 6-7 минут, то мало что может 
получиться. Удовольствия от игры ты точно не успеешь получить. В основном я 
выходил в четвертом звене, задача которого состояла в том, чтобы не пропустить, 
надежно сыграть в обороне и постараться перевести игру в зону соперника, 
навести там шороху, пока лидеры команды отдыхают. Показать что-то у чужих 
ворот времени уже не оставалось, тем не менее, в нескольких ноябрьских матчах 
я старался сыграть в атаку. Когда мы выходили вместе с Монаховым и 
Моисеевым, то больше играли в зоне противника и, как мне кажется, наводили 
там тот самый шорох.  
 

Божеский удар клюшкой и крылья для КХЛ 
 
- Какой свой матч за «Северсталь» вы можете назвать пока самым ярким?  
- Пожалуй, домашнюю игру с московским «Динамо». У меня возникло такое 
ощущение, что Бог ударил меня клюшкой по голове, и все пошло по накатанной. 
Все получалось! Каждая смена была моей, никаких дрожащих рук. Наоборот 
чувствовал уверенные руки, холодную голову, быстрые ноги и эффективное 
взаимодействие с партнерами, когда это взаимопонимание, как будто возникает 
само по себе. Приятно было и то, что мы тогда уверенно обыграли «динамовцев». 
Поэтому считаю, что постепенно мои крылья в КХЛ расправятся, появится игра, 
придет уверенность, и я смогу продвигаться в третий состав и даже выше.  
 
- Насколько органично вписался в состав «Северстали» Денис Вихарев, 
который в прошлом сезоне был лидеров ижевчан?  
- В игре со «Слованом» мы оказались вместе на пересменке, он отдал мне 
передачу из-за ворот, я хотел бросать, но получился пас на Шефера, который 
забивал уже в пустые ворота. Что касается Дениса, то тренеры ему доверяют. В 
основном он играет в третьем-четвертом звене, но бывало, что при дефиците 
центрфорвардов выходил и в первом составе. Вихарев будет играть в КХЛ, что он 
доказал еще в прошлом сезоне.  
 
- А форвард Дмитрий Моисеев, который начинал этот сезон в Ижевске и 
стал одним из лидеров команды, «зацепился» за шанс в Череповце?  
- Пока об этом рано говорить. Скорее, это попытка к зацепке, потому что игрокам 
четвертого звена приходится работать в пять раз больше, чем остальным, чтобы 
тебе начали доверять. Дело в том, что конкуренция между четвертым звеном и 
неиграющим составом очень острая, и тебе каждый день приходится доказывать, 
что ты достоин быть на игре хотя бы запасным.  
 

Помощники без лишних слов 
 
В матче с «рубиновыми» бросились в глаза качественные изменения в игре 7-го 
номера «ижсталевцев». Руки Гиматова стали работать заметно быстрей. 
Порой его партнеры не успевали среагировать на обостряющую молниеносную 
передачу.  
 



 
- Сами обратили внимание на это?  
- Обратил, - улыбнулся Эдуард. - Думаю, что действительно сказалось мое 
пребывание в КХЛ, где все делают намного быстрей: и думают, и принимают 
решения и исполняют.  
 
- Незадолго до «финальной сирены» этого интервью задам вам чисто 
гипотетический вопрос. Предположим, что «Северсталь» окажется вне зоны 
плей-офф КХЛ, а «Ижсталь» снова застолбит место в ТОП-16 ВХЛ. Приедете 
помочь «ижевским сталеварам» вместе с Вихаревым и Моисеевым?  
- По всей вероятности, так оно и будет. Хотя в «Северстали» все – от хоккеистов и 
массажистов до руководства клуба продолжают верить, что команда сможет 
наверстать упущенное. Если же этого не произойдет, то какой нам смысл 
заканчивать чемпионат в феврале и тренироваться до конца апреля, если можно 
получать кубковый опыт через игры?! Турнирная таблица ВХЛ пока говорит сама 
за себя и если так будет после 19 февраля, то тогда без лишних слов мы приедем 
в Ижевск. И приедем помогать! 
 
 
 
 
 
 
 

П Е Р В Е Н С Т В О    В Х Л 
 
РЕГУЛЯРНЫЙ СЕЗОН 
СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ 
 

12-13 декабря 2015 года: 
 
13.00. ХК «Тамбов» - «Сокол». 
13.00. ХК «Ростов» - «Кристалл-Юниор». 
16.00. ЦСК ВВС – «Алтай». 
17.00. «Славутич» - «Мордовия» 
 
ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА 
 

Место Команда Матчи Очки 

1. ХК «Ростов»  28 71 
2. «Мордовия» 28 69 

3. ХК «Тамбов» 28 54 
4. «Славутич»  28 47 

5. ЦСК ВВС  30 41 

6. «Алтай» 28 34 
7. «Сокол»  28 30 

8. «Кристалл-Юниор» 28 25 
9. «Юниор-Спутник» 30 13 

 



ЛИДЕРЫ 
 
Бомбардиры:  
Павел Медведев («Мордовия») – 36 (18+18) очков. 
 
Снайперы:  
Павел Медведев («Мордович») – 18 голов. 
 
Ассистенты:  
Дмитрий Саразов («Мордовия») – 21 очко. 
 
Вратари (коэффициент надежности):  
Павел Попков («Мордовия») – 1,64. 
 
Штрафное время:  
Павел Гордин («Мордовия») – 76 минут. 
 
 
НОВОСТИ 
ГРИГОРИЙ ПАНТЕЛЕЕВ: РАССМАТРИВАЛИ ЭТИ МАТЧИ КАК ПОДГОТОВКУ К 
«МОРДОВИИ» 
 
 
Источник: пресс-служба ХК «Ростов». 
 
На пресс-конференции главных тренеров после второго матча ХК 
«Ростов» - «Сокол» журналисты с удивлением узнали, что перед 
тренерским штабом новочебоксарцев не поставлена задача на сезон. А 
президент «Ростова» будет играть и дальше. Ведь если сам президент 
России играет в хоккей, то президенту клуба сам Бог велел. 
 
Дмитрий Федин, главный тренер «Сокола»: 
 
- Какие здесь могут быть комментарии? Понятно, что мы ехали к лидеру. В первом 
матче мы первый период просто провалили, а когда такая команда как ХК 
«Ростов» забивает четыре гола, то отыграться практически невозможно.  
Во втором матче два периода всё складывалось удачно – выполняли тренерскую 
установку, но третий период провалили полностью. Ваша команда опытнее. Мы 
проигрывали в движении. Будем разбираться. 
 
- Планируется ли какое-то усиление? 
- Пока вряд ли. Мы только недавно приступили к работе, пока только разбираемся 
с теми, кто есть. Вы сами видели, у нас ребята молодые, которые уступают 
ростовчанам в движении, в мышлении. Надо работать с командой. Они хорошо 
провели домашние матчи, но теперь мы едем к лидерам. До следующей игры у 
нас есть два дня, будем разбираться. 
 
- Цель на сезон перед командой какая? 
- Мы пока с руководством об этом не говорили. 
 
 
 
 



Григорий Пантелеев, главный тренер ХК «Ростов»: 
 
- В принципе, обе игры мне понравились. В первую очередь, понравилось наше 
движение. При игре против молодых ребят, да ещё после такого длинного выезда, 
в первую очередь нужно было быть готовыми физически. В такой ситуации мы 
даже закрывали глаза на технические ошибки, нам была важна физика. Мы эти 
игры рассматривали как подготовку к матчам с «Мордовией». К тому же «соколы» 
навели шороху, выиграли шесть матчей подряд. Никакой недооценки не было.  
В первой игре у нас с реализацией моментов всё было более или менее 
нормально, но во втором матче… Ребята с метра мимо ворот бросают, я уже не 
знал что делать. Если бы забили два-три гола, можно было бы спокойно 
доигрывать. А так до последнего периода держали всех в напряжении. Но потом 
прорвало. 
 
- Как оцените новичков? 
- Сложно что-то сказать по двум матчам. Пока они нас устраивают. Посмотрим, 
что будет дальше. У нас сейчас до сих пор в лазарете Алексей Алтухов, Игорь 
Карпов и Андрей Леонов. Будем надеяться, что к матчам с «Мордовией» они 
вернутся в строй. Хотя даже если они будут готовы играть, то они будут не в тех 
кондициях, чтобы играть в полную силу. 
 
- В первом периоде Алексей Прохоров получил травму. Надеемся, ничего 
серьёзного? 
- Болезненная довольно травма, ему попали в колено. Заморозили. Пока по 
первым признакам можно сказать, что ничего страшного там нет. Посмотрим ещё 
завтра. 
 
- Уход Пугачёва – это тренерское решение? 
- Это его решение. Он играл в прошлом сезоне в МХЛ, в «Беркутах Кубани». Там 
он был капитаном команды. И отзывы о нём были хорошие, и парень неплохой. 
Он игрок такого плана, с его ростом ему нужно всё время быть готовым на сто 
процентов физически. А он после травмы, ему было тяжело набрать форму, он 
был готов процентов на пятьдесят. Парень смышлёный. Посмотрел на уровень 
наших игроков и сам подошёл, попросил его отпустить. Мы приняли взаимное 
решение и решили с ним расстаться. 
 
- В матчах с «Кристаллом-Юниор» можно ожидать появление Робертаса 
Кучинскаса? 
- У нас даже президент страны играет в хоккей. Президент клуба, я думаю, тем 
более должен. Поймите правильно ситуацию: Роберт - не хоккеист. Но те люди, 
кто его знает, могут подтвердить, как он любит команду. Сейчас у нас появилась 
возможность заявить его, не оставляя никого за бортом заявки на матч. Почему 
нет? Плюс удачно сложился счёт. Выйдя на лёд, он и дух в команде поднял. 
Ребята даже играли на него, он в большинстве выходил несколько раз. Я считаю, 
что это нормально. Он делает для команды всё, что может. 
 
- Как оцените игру Никиты Старикова? 
- Молодец, справился. 
 
- После поражения «Мордовии» вы вышли на первое место. Готовы 
держаться? 
- Мы как-то уже привыкли. Как получится - так получится. Понятное дело, 
руководство ставит перед нами максимальные задачи, но все прекрасно 



понимают, что в хоккее всякое может случиться. Пока ребята справляются, даже 
несмотря на такой календарь. Много пищи для размышления - и руководства, и 
тренерского штаба. В этом сезоне мы очень сильно изменили подготовку 
команды. Когда есть стабильность в календаре, то есть возможность спокойно 
что-то готовить, а когда начинается такое, то лишний раз выходной команде 
даёшь, тренировку пропускаешь или отрабатываешь что-то другое. Это 
нормально, здоровее будут.  
 
ДМИТРИЙ СУМЕЦ: ПРОВЕРЯЕМ СВОИХ РЕБЯТ, СРАВНИВАЕМ ИХ С УРОВНЕМ 
ЛИДЕРА 
 
Источник: пресс-служба ХК «Тамбов». 
 
На пресс-конференции главных тренеров по итогам двухматчевого 
противостояния Тамбова и Саранска главный тренер «Мордовии» 
напомнил, какой календарь ожидает их в ближайшей перспективе. А его 
тамбовский коллега попытался объяснить, почему его команда 
перестала забивать в численном большинстве. 
 
Юрий Воробьев, главный тренер «Мордовии»: 
 
- Во-первых, со своей стороны не могу не отдать должное команде хозяев. Весьма 
приличную команду создали в Тамбове за последнее время. Чувствуется, что 
люди работают, работа идет полным ходом. Очень интересная и мощная 
команда, и видно, что она в плей-офф будет претендовать на серьезный 
результат. 
У нас, как вы знаете, первый этап заканчивается серьезнейшим выездом по 
маршруту Тамбов – Смоленск – Ростов. Конечно, это в какой-то мере сказалось на 
игре, но и соперник хорош. Первый матч – в одну шайбу в овертайме, второй – в 
одну шайбу в основное время. Оба матча сверхнапряженные, и я уверен, что на 
втором этапе и далее, в плей-офф, такие игры в основном и будут. И от того, кто в 
конкретный момент как будет готов, такими и будут результаты. 
 
Дмитрий Сумец, главный тренер ХК «Тамбов»: 
 
- Соглашусь с Юрием Сергеевичем: оба матча были чрезвычайно напряженными. 
Накануне мы их в одну шайбу, сейчас они нас в одну шайбу. Очень интересно 
было играть с таким серьезным соперником, когда до последней минуты ничего не 
было ясно. Мы были в надежде, соперник был в надежде… 
Такие матчи приятны и нужны. Проверяем своих ребят, сравниваешь их с уровнем 
лидера. И когда получается победить, как в первом матче, хочется сказать 
«спасибо» своим парням. Мы и во втором матче рук не опускали, вы сами видели, 
до последней секунды пытались сравнять счет. Но увы, в «Мордовии» собраны 
весьма именитые хоккеисты, которые знают свое дело, знают, как доводить до 
победы такие матчи. 
Плохо, конечно, что не использовали во втором матче двойное численное 
большинство. Обычно «пять на три» - это наш конек, да и обычным большинством 
мы частенько пользуемся. Но тут повлияли травмы, в частности, Омахина: 
пришлось вносить изменения в звенья, которые и наигрывали большинство. И уже 
такой четкости и уверенности в реализации нет. 
Будем работать, нам еще до плей-офф и с «Мордовией» четыре раза играть, и с 
«Ростовом», будем учиться. Все нормально!  
 



ПРЕСС-ЦЕНТР 
ЗВЕЗДА «СОКОЛА» НЕ ПОГАСНЕТ 
 
Источник: пресс-служба «Сокола». 
 
Наверное, трудно найти на карте бывшего Советского Союза и новой 
России такой феномен, когда в небольшом городе, не имеющем хоккейных 
традиций, только по инициативе фанатов спорта появляется команда и 
за пару сезонов заявляет о себе на всю страну. 
 

Узнаваемы, полны оптимизма 
 
Поздравить юбиляра в ледовый дворец пришло много известных гостей и друзей 
популярного клуба. Среди них бывший мэр города Николай Сергеев, 
заместитель главы горадминистрации Венера Захарова, начальник управления 
культуры, физической культуры, спорта и по реализации социальных программ 
горадминистрации заслуженный мастер спорта Алексей Соловьев, депутат 
городского Собрания, главный редактор АО «Издательский дом «Грани»» 
Наталия Колыванова, депутаты Юрий Алексеев, Сергей Николаев, 
региональный представитель по Чувашии АО «ЮСАР+» Марина Кайгородова, 
генеральный директор ООО «Волга-люкс» Алексей Дроздов. 
 
И, конечно, торжество украсили хоккеисты, в разные годы блиставшие в свитерах 
«Сокола», принесшие славу родному клубу, Новочебоксарску. По-прежнему 
узнаваемые, полные оптимизма Владимир Лащенов, Борис Топлянников, 
Анатолий Михайлов, Евгений Лазарев, Николай Якимов, Константин Обрежа, 
Александр Сорокин, Сергей Лаптев, Юрий Салканов, Олег Салтыков, 
Дмитрий Куликов. 
 
В честь юбилея «Сокол-2004» с наставником Сергеем Лаптевым сыграл 
двухдневный товарищеский турнир со сверстниками из Нового Уренгоя, Кирово-
Чепецка, Казани. Главный приз достался ребятам из Татарстана, «соколята» 
вторые. 
 

От фото не оторваться 
 
В фойе ледового стадиона была развернута большая фотоэкспозиция, в которой 
собраны исторические фотографии и газетные публикации из «Пути к 
коммунизму», «Граней». 
 
От стендов невозможно оторваться... Вот первая хоккейная коробка на месте 
нынешней «Орбиты»: деревянные борта, по периметру сугробы, заменявшие 
зрителям трибуны, раздевалка в торце на первом этаже химовского общежития. 
 

В дни матчей улицы пустели 
 
Уже на третий год своего существования, в 1977-м, «Сокол» дебютировал в 
первенстве СССР в классе «Б». 
 
В 1980-м под руководством В. Бабушкина новочебоксарцы предпринимают 
первую попытку пробиться во вторую лигу, в класс «А». Хоккейный бум в городе 
небывалый. В дни матчей вечерами на улицах тишина, такое было только, когда 
показывали по ТВ сериал «Семнадцать мгновений весны». На ледовой площадке 



блистали кумиры болельщиков Шустров, Будеев, Котов, Ахметзянов, Петунин, 
Семенов, Ветров, Топлянников, Якимов, Сорокин, Потайчук, в воротах стоял 
Егоров. Он играл в команде в течение семнадцати лет! 
 
Весной 1984 года «Сокол» добыл путевку во вторую лигу чемпионата СССР, 
осуществил мечту многотысячной армии болельщиков. В середине 
восьмидесятых зрители ходили на Обрежу, Расулова, Салканова, Зубкова, 
Тимченко, Салтыкова, Лаптева, Крутова, Синицына, Ротанова, Королева, Курдина, 
Захаркина, Григорьева. 
 

Одной шайбы не хватило 
 
К 1987-му «Сокол» с тренером Г. Халецким поставили новую цель — пробиться в 
первую лигу. В этом же сезоне команда проводит 36 игр во втором по рангу 
дивизионе советского хоккея. Наш клуб выглядел достойно в стане сильнейших, 
смог взять очки у всех без исключения соперников. Всего-навсего одной 
заброшенной шайбы не хватило тогда нам, чтобы обойти таллинский «Таллекс» и 
закрепиться в первой лиге. 
 
И еще знаменательная дата в истории «Сокола» — 1991 год. Завоевав серебро 
во второй лиге, выиграв невероятные по накалу при зрительском аншлаге 
поединки в стыковых матчах у тюменского «Рубина», команда стала 
полноправным участником чемпионата первой лиги. Ни до, ни после такой игры, 
такого хоккея и такой зрительской поддержки наш стадион не видел. 
Рассчитанный на 3,5 тысячи мест, стадион вместил за два дня 10 тысяч 
болельщиков. По итогам того сезона Фаткуллин, забивший 59 шайб, стал лучшим 
бомбардиром второй лиги, Синицын с 56 шайбами — третьим. 
 
Многие игроки в «Соколе» получили путевку в большой спорт, выступали за 
лучшие клубы страны. 
 

Возрождение 
 
С распадом Советского Союза хоккейная жизнь в Новочебоксарске пошла на 
спад. Возрождение «Сокола» началось в 2001-м, команду возглавил завершивший 
карьеру мастер спорта, воспитанник местной хоккейной школы Олег Салтыков. В 
клуб возвратились опытные игроки братья Алексей и Александр Протаповичи. 
«Сокол» вернулся в хоккейную семью, несколько раз становился призером 
Поволжья. 
 
А нынешний сезон играем в первенстве Высшей хоккейной лиги. Блестяще под 
руководством Олега Салтыкова «Сокол» провел три домашних тура, выиграв 
шесть матчей. В эти дни находится на выезде с новыми наставниками. 
 

КОММЕНТАРИИ 
 
Николай ЯКИМОВ: 
 
— Я приехал в Новочебоксарск в 1978 году, дебютировал в игре с воронежским 
«Бураном», забил гол, получил приз лучшего нападающего. Это запомнилось на 
всю жизнь. Играл в тройке с Володей Шустровым, Сергеем Потайчуком, к 
сожалению, их с нами сегодня нет. Провел в «Соколе» восемь сезонов, три года 
был капитаном. 



Уже много лет занимаюсь тренерской работой в спортшколе. Время прошло 
незаметно, все у меня получилось. 
 
Владимир ЛАЩЕНОВ: 
 
— Я выступал за чебоксарский «Трактор», был играющим тренером. Подумали 
«двинуть» хоккей в молодой одноименный город. Нас поддержал химкомбинат, и 
появился «Сокол», названный в честь космонавта Андрияна Николаева. 40 лет 
летаем. 
 
Николай СЕРГЕЕВ: 
 
— «Сокол» родился на моих глазах, а Олега Салтыкова помню по играм «Золотая 
шайба». В 2001-м, когда судьба клуба висела на волоске, Олег возглавил 
команду, горадминистрация поддержала молодого тренера. Мы спасли тогда 
«Сокол». 
 
Алексей СОЛОВЬЕВ: 
 
— «Сокол» — визитная карточка Новочебоксарска, таким и останется. Этой зимой 
зальем все дворовые катки, есть предложение одеть в лед и школьные 
футбольные поля. Будем развивать хоккей. 
 
Венера ЗАХАРОВА: 
 
— В моем детстве было счастьем попасть на ледовый стадион, где был 
единственный в республике искусственный лед. В рамках нового 
республиканского туристического проекта 6 января мы проведем на «Соколе» 
мастер-классы по хоккею, фигурному катанию, конькобежному спорту. 
Приглашаем горожан принять участие в спортивном празднике. «Соколу» долгих 
лет и только побед! 
 
Константин ОБРЕЖА: 
 
— «Сокол», хоккей — моя молодость. Зрители ходили не на меня, на команду 
посмотреть. Завершил карьеру в 43 года, ностальгии по прошлому нет. Не хотел, 
чтобы сын играл, потому что сам перенес несколько тяжелых травм, но он играет. 
 
Сергей ЛАПТЕВ: 
 
— Сегодняшних мальчишек учу быть профессионалами не только в спорте, но и в 
жизни, чем бы ни занимались. Мы растим здоровое поколение, сильных, 
мужественных ребят, защитников Отечества. 
 
Борис ТОПЛЯННИКОВ: 
 
— «Сокол» — это лучшая половина моей жизни. Я из кирово-чепецкой 
«Олимпии», играл вместе с Александром Мальцевым, которому судьба дала дар 
Божий как хоккеисту, он был ко всему трудоголиком. Своим воспитанникам не 
устаю повторять на занятиях: работать, работать, работать, и успех придет, 
звезда зажжется.  
 


